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Abstract : 

The researcher used the descriptive approach of a sample of the students of 
the Faculty of Education at the University of Sudan for Science and 
Technology. The size of the students was 767 students, which were 
withdrawn by the random stratified method of 7177. Determination of 
students' attitudes towards drug addiction, designed by Saad, Mohammed 
(7115) 

The data were statistically processed by the Statistical Package for Social 
Sciences (SPSS) program using statistical methods and arithmetic mean. 
standard deviation. Relative frequencies and frequencies. Test (t) T.test: for 
the average of one community. Alfa Formula Alkronbach and Spearman - 
Brown Stability. The results of the study were summarized as follows: The 
attitudes of the students of the Faculty of Education at the Sudan University 
of Science and Technology towards drug addiction are negative. 

And that the attitudes of the students of the Faculty of Education towards 
the programs of preventive guidance on drug addiction are positive and that 
friends and colleagues are the most important sources of learning and drug 
addiction in the attitudes of the students of the Faculty of Education. And 
that cannabis is considered one of the most important substances of 
addiction according to the directions of students of the Faculty of Education. 
And that the factor of family disintegration is one of the most important 
factors for students to pay for drugs. It also showed that there is no 
significant correlation between the desire to participate in the future 
programs of preventive guidance and attitudes of students of the Faculty of 
Education towards drug addiction. 

As well as the absence of a significant correlation between the presence of 
friends drug addicts among students of the Faculty of Education and their 
attitudes towards drug addiction. It was found that there are statistically 
significant differences in the attitudes of the students of the Faculty of 
Education toward drug addiction according to the gender variable (male, 
female) in favor of gender (female). Also, there were no statistically 
significant differences in the attitudes of college students toward drug 
addiction according to the school year variable (first, second, third, fourth). 



As well as the absence of a significant correlation between the father's 
education and the attitudes of the students of the Faculty of Education 
towards drug addiction.It was found that there are statistically significant 
differences in the attitudes of the students of the Faculty of Education 
toward drug addiction according to the gender variable (male, female) in 
favor of gender (female). Also, there were no statistically significant 
differences in the attitudes of college students toward drug addiction 
according to the school year variable (first, second, third, fourth). As well as 
the absence of a significant correlation between the father's education and 
the attitudes of the students of the Faculty of Education towards drug 
addiction. 

The researcher developed a number of recommendations, the most 
important of which was the development of awareness and knowledge 
among students through prevention programs and psychological counseling 
workshops within the university to enable them to overcome their problems 
and to resist psychological and social pressures and achieve satisfaction and 
happiness by following positive preventive counseling programs and 
spending leisure time in useful works such as sports Reading and worship. 
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 ذراخ :ـنًخــاٌ اإديــاٍح يٍ انوق



 صٕفذ ِٕشٛساد ٚ ٚثبئك الأُِ اٌّزسذح إخشاءاد اٌٛلب٠خ إٌٟ فئبد ػٍٟ إٌسٛ اٌزبٌٟ :دَث 

 / انوقاٍح يٍ انذرجح الأوني :1

 

 

 

 / انوقاٍح يٍ انذرجح انثاََح :2

 رزدٗ ٌٛضغ زذ ٌجؼض إٌزبئح غ١ش اٌّشغٛثخ اٌزٟ رٕشأ فٟ اٌّشازً اٌّجىشح ٌظٙٛس اٌّشىٍخ ػٓ عش٠ك :

 اٌزشخ١ص اٌّجىش ٌٍسبلاد ٚاٌزؼشف ػ١ٍُٙ . ( أ

 رٛػ١خ ٘زٖ اٌّدّٛػبد ( ة

 اٌؼٕب٠خ اٌّجىشح . ( د

 نثانثح :/ انوقاٍح يٍ انذرجح ا3

 رٙذف إٌٟ رشد١غ اٌّؼزّذ٠ٓ ػٍٟ اٌؼمبس ٌٍجسث ػٓ اٌؼلاج ٚاٌزأ١ً٘ ٌٛلف اٌّض٠ذ ِٓ اٌزذ٘ٛس ثبلارٟ :



 إخشاءاد اٌؼلاج . ( أ

 إخشاءاد اٌزأ١ً٘ . ( ة

 (.784: 7113إخشاءاد الإعز١ؼبة الاخزّبػٟ .)ػّش، ( د

ششذ الاخزّبػٟ ،ثزٛػ١خ ٠ٚشٜ اٌجبزث أْ اٌٛلب٠خ ِٓ الأ١ّ٘خ ثّىبْ ز١ث ٠مَٛ ثٙب الأخصبئٟ إٌفغٟ ٚاٌّ

اٌغلاة ِٓ ِٕغٍك ػٍُّٙ ، ِٓ ِخبعش الإدِبْ ٚأصسبة اٌغٛء، ٚو١فخ أخز اٌسزس ٚالإٔزجبٖ ٌلأثبس اٌّذِشح 

 ٌٙزٖ ا٢فخ.

  
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ئٟ ِٓ ثذا٠خ الإعلاَ ٚسثظ ز١ث ٔدذ أْ اٌذ٠ٓ الإعلاِٟ ٌؼت دٚس٘ـ اٌٛلب

دٚافؼٗ اٌٛلبئ١خ ثبلإ٠ّبْ ثبلله ، ٚأٚضر اٌشعٛي صٍٟ الله ػ١ٍٗ ٚعٍُ أْ ٘زٖ الاخشاءاد إّٔب ٟ٘ أٚاِش ِٓ 



ػٕذ الله اٌزٞ خٍك الأغبْ ٠ٚؼٍُ ِب ٠ضش٘ـ ِٚب ٠ٕفؼٗ ٌٚمذ . وبٔذ اٌخّش لجً الاعلاَ ٟ٘ اٌّغئٌٛخ ػٓ 

بٌغ١غشح ػٍٟ ٘زا اٌّٛضٛع خغٛح إثش خغٛح ٚألٕغ اٌّؤ١ِٕٓ اٌزذ٘ٛس آٔزان ٚٚاخٙٙب الاعلاَ ٚٔدر ث

 ثبٌزخٍٟ ػٕٙب .

ٌمذ أزشق اٌّؤِْٕٛ و١ّبد وج١شح خذاً ِٓ اٌخّش وبٔذ ِخضٔخ فٟ ث١ٛرُٙ ػٕذِب ٔضٌذ آ٠خ اٌزسش٠ُ فٟ عٛسح 

ٱ  ٻ  ٻ  ٻ  ٻ       پ  پ  پ  پ   ڀ  ٹ ٹ ڃ ڃ ڃ چ چ چ  97-91اٌّبئذح ا٠٢خ 

ٿ    ٿ  ٿ  ٿ  ٹ  ٹ  ٹ  ٹ  ڤ   ڤ   ڤ  ڤ  ڦ    ڀ  ڀ  ڀ  ٺ  ٺ  ٺ  ٺ 

          ٠ٙزفْٛ ٠ٍٍْٚٙٛ فشزبً ثزٍه ٚوبْ رٌه ُٚ٘  ٠٩ - ٠٩اٌّبئذح:  چڄ  ڄ   ڄ  ڃ    ڄڦ  ڦ  ڦ

إٌٙب٠خ اٌغؼ١ذح ثزسش٠ُ اٌخّش ، ززٝ ل١ً أْ ػّش ثٓ اٌخغبة سضٟ الله ػٕٗ لبي ٌذٜ عّبػٗ ا٠٢خ : أز١ٕٙب 

( .756ّشبوً اٌزٟ وبٔذ رسصً ٌزؼبعٟ اٌخّٛس)اٌشش٠فبْ، : أز١ٕٙب ٚرٌه ٌىثشح اٌ
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 (:2313فاطًح عثذالله انذطٍ )فرح،/دراضح : 6

ػٕٛاْ اٌذساعخ:إردب٘بد ِؼزّذٞ اٌخّش ثّغزشف١بد اٌغت إٌفغٟ ثٛلا٠خ اٌخشعَٛ ٔسٛ اٌؼلاج 

سعخ إٌٟ  اٌىشف ػٓ إردب٘بد ِؼزّذٞ ِٓ الاػزّبد ٚػلالزٙب ثجؼض اٌّزغ١شاد : ٘ذفذ اٌذا

اٌخّش ٔسٛ  اٌؼلاج ِٓ الاػزّبد ثّغزشف١بد اٌغت إٌفغٟ ثٛلا٠خ اٌخشعَٛ ٚػلالزٙب ثجؼض 

فزشح الاػزّبد (.  –ػذد ِشاد اٌزؼبعٟ  –عج١ؼخ اٌزؼبعٟ  –إٌّٙخ  –اٌّزغ١شاد )اٌؼّش 

ذ٠خ( ٚثٍغ مؼ٠مخ اٌؼّش٠خ )ا١ٌبس اٌؼ١ٕخ ثبٌغشإعزخذِذ اٌجبزثخ إٌّٙح اٌٛصفٟ الاسرجبعٟ ثُ إخز

( ِزؼّذاً . رّىٕذ أدٚاد اٌذساعخ فٟ إعزّبسح اٌج١بٔبد الاعبع١خ ِٚم١بط 61زدُ اٌؼ١ٕخ )

( ػجبسح ٚدسخخ 77إردب٘بد ِؼزّذٞ اٌخّش ٔسٛ اٌؼلاج ٚرص١ُّ اٌجبزثخ . ٠زىْٛ اٌّم١بط ِٓ )

خزجبساد اٌزب١ٌخ : ( ؛ ز١ث عجمذ الاspss%( إعزخذاَ ثشٔبِح اٌسضَ الازصبئ١خ )77ثبثزخ )

إخز١بس ِبْ ٚشٟ إخز١بس الاشبسح ، إخز١بس وشٚعىبي ٚا١ٌظ ِٚؼبًِ الاسرجبط اٌؼضِٟ ث١شعْٛ 

أٚضسذ إٌزبئح أْ إردب٘بد ِؼزّذٞ اٌخّش ٔسٛ اٌؼلاج ِٓ الاػزّبد ٚرزغُ ثبلا٠دبث١خ . وّب 

ػزّبد وشفذ ػٓ ٚخٛد ػلالزٗ إسرجبع١خ عشد٠خ ث١ٓ إردب٘بد ِؼزّذٞ ٔسٛ اٌؼلاج ِٓ الا

ِٚزغ١ش اٌؼّش ٕٚ٘بن فشٚق داٌخ إزصبئ١بً فٟ إردب٘بد ِؼزّذٞ اٌخّش ٔسٛ اٌؼلاج ِٚزغ١ش 

إٌّٙخ ٚوزٌه لا رٛخذ فشٚق داٌخ إزصبئ١بً فٟ إردب٘بد ِؼزّذٞ ٔسٛ اٌؼلاج ِٓ الاػزّبد رجؼبً 

 ٔسٛ اٌؼلاج ِٓ اٌخّش ٌغش٠مخ اٌزؼبعٟ . ٚلا رٛخذ فشٚق داٌخ إزصبئ١بً ث١ٓ إردب٘بد ِؼزّذٞ

 الاػزّبد ِٚذح الاػزّبد .

















 

بس اٌغٓ  ُِٕٙ دّٛػبد ٌٚٛزظ أْ وجّوً اٌ 

 دخٕٛا اٌّب٠دٛأب ثذسخخ ألً ِٓ اٌشجبة ٚوبْ اٌفٕبْٔٛ أوثش إعزؼّبلًا ٌٍىبف١١ٓ ػٓ الاخش٠ٓ.
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 عَُح انذراضح :

ٚلذ ثٍغ 

 %( ِٓ زدُ اٌّدزّغ.66(7.رّثً ٔغجخ  ( عبٌجبً ٚعبٌجخ167زدُ اٌؼ١ٕخ اٌّخزبسح )



  الاٌٚٝ 47 5 37
 

 و١ّ١بء
 اٌثب١ٔخ 47 6 36

 اٌثبٌثخ 47 5 36

 اٌشاثؼخ 47 5 37

  الاٌٚٝ 47 78 79
 

 نغح فرَطَح
 اٌثب١ٔخ 47 75 76

 اٌثبٌثخ 78 3 75

 اٌشاثؼخ 47 74 77

  ٝالاٌٚ 79 73 66
 

 ػٍُ ٔفظ
 اٌثب١ٔخ 56 9 47

 اٌثبٌثخ 68 77 57

 اٌشاثؼخ 57 77 46

  الاٌٚٝ 77 76 7
 

 يَكاََكا
 اٌثب١ٔخ 39 37 8

 اٌثبٌثخ 74 73 7

 اٌشاثؼخ 78 75 3

  الاٌٚٝ 37 3 78
 اٌثب١ٔخ 79 3 76 



 رشث١خ ف١ٕخ اٌثبٌثخ 79 6 73

 اٌشاثؼخ 71 5 75

  الاٌٚٝ 58 5 53
 

 أضاش
 اٌثب١ٔخ 46 5 47

 اٌثبٌثخ 47 5 47

 اٌشاثؼخ 56 7 49

 اٌّدّٛع  998 749 749

 



 

 

 

 



 

 
 



 

 رخصص( ٍوضخ انروزٍع انركرارً نًرغَر ان6انجذول رقى )
 

 رخصصان

 

 انركرار

 

 انركرار انُطثٌ

 %9.0 15 فرَطٌ

 %10.2 17 كًََاء

 50.2% 84 أضاش

 %6.6 11 فَُح

 %15.6 26 َفص عهى

 %8.4 14 يَكاََكا/ذقٌُ

 %100.0 167 انًجًوع

)أعبط( إٌغجخً الأػٍٝ ِٓ ث١ٓ ثبلٟ  زخصصإززً اٌ زخصص٠زضر ِٓ اٌدذٚي اٌغبثك أْ فٟ ِزغ١ش اٌ
خ ٌث%( اٌّشرجخ اٌثب7506( ثٕغجخ )ٔفظ ػٍُ) زخصص%(  ١ٍ٠ٗ فٟ اٌّشرجخ اٌثب١ٔخ ا5107ٌإٌغت ثٕغجخ )

اٌّشرجخ  ٚفٟ%( 901( ثٕغجخ )فشٔغٟ) زخصصخ اٌشاثؼاٌّشرجخ اٌ ٚفٟ %(7107( ثٕغجخ )و١ّ١بء) زخصصاٌ

( ثٕغجخ ف١ٕخ) زخصص%( فٟ ز١ٓ إززً اٌّشرجخ اٌذ١ٔب ا١ِ804ٌىب١ٔىب( ثٕغجخ )/)رمٕٟ زخصصخ اٌخبِغاٌ

(606.)% 

 رخصصاننًرغَر  رًانروزٍع انركرا ( ٍوضخ3شكم رقى )

 
 
 



4/: 

 

 انطُحانذراضَح

 

 انركرار

 

 انركرار انُطثٌ

 .26% 44 أوني

 %24.6 41 ثاََح

 %24.6 41 ثانثح

 %24.6 41 راتعح

 %100.0 167 انًجًوع

 

 
 

 

 



 

 

 

 

69916142002254
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691259

6 

2 



4440

 انطلاب َذو إدياٌ انًخذراخ:إذجاهاخ  نًقَاش انطَكويررٍح انخصائص

 انوضط انذطاتٌ انفقرج رقى

Mean 

 الاَذراف انًعَارً

Std. Deviation 

 يعايم ارذثاط انفقرج تانذرجح انكهَح

Correlations 

 انقًَح الادرًانَح

Sig 

 يطروى انذلانح

Level 

1 4.0958 .97705 .311 .000 .01 

6 
4.5509 .75776 .304 .000 .01 

7 2.2635 1.31352 .152 .050 .05 

10 3.8383 1.11570 .419 .000 .01 

11 4.0778 1.19231 .519 .000 .01 

13 4.5449 .85522 .411 .000 .01 

14 
2.3293 1.35524 .155 .050 .05 



18 
4.2395 .88637 .475 .000 .01 

24 
4.2036 .95400 .395 .000 .01 

25 
3.7665 1.04677 .552 .000 .01 

30 
4.2036 1.07288 .368 .000 .01 

31 
3.3413 1.24558 .352 .000 .01 

32 
3.7305 1.13242 .466 .000 .01 

33 
3.7186 1.14537 .400 .000 .01 

37 
4.1078 1.22735 .382 .000 .01 

 انًجًوع
57.0120 6.02903    



 انوضط انذطاتٌ فقرجان رقى

Mean 

 الاَذراف انًعَارً

Std. Deviation 

 يعايم ارذثاط انفقرج تانذرجح انكهَح

Correlations 

 انقًَح الادرًانَح

Sig 

 يطروى انذلانح

Level 

2 3.2515 1.24047 .206 .008 .01 

5 
4.5329 .78222 .330 .000 .01 

8 4.0599 .78157 .417 .000 .01 

9 4.3413 .98036 .400 .000 .01 

15 3.9581 .85977 .526 .000 .01 

19 3.8743 .90633 .471 .000 .01 

22 
3.2754 1.16508 .341 .000 .01 

23 
4.0299 .97205 .404 .000 .01 

28 
4.2934 .93339 .512 .000 .01 

29 
4.0719 1.05607 .485 .000 .01 

34 
3.9042 .98930 .431 .000 .01 

35 
3.3952 1.13519 .368 .000 .01 

36 
4.0838 1.07778 .548 .000 .01 

41 
4.1617 .99588 .547 .000 .01 



 انًجًوع
55.2335 5.87002    

 انوضط انذطاتٌ انفقرج رقى

Mean 

 الاَذراف انًعَارً

Std. Deviation 

 جح انكهَحيعايم ارذثاط انفقرج تانذر

Correlations 

 انقًَح الادرًانَح

Sig 

 يطروى انذلانح

Level 

3 4.1916 .96277 .403 .000 .05 



4 
4.4251 .91446 .438 .000 .01 

12 2.4850 1.20169 .343 .000 .01 

16 4.4251 .83166 .417 .000 .01 

17 3.8443 1.19222 .390 .000 .01 

20 3.9341 1.26652 .538 .000 .01 

21 
3.6946 1.24529 .343 .000 .01 

26 
3.9641 1.19180 .569 .000 .05 

27 
4.2156 .91256 .357 .000 .01 

38 
4.0719 .99740 .500 .000 .01 

39 
3.5808 1.21897 .518 .000 .01 

40 
3.8383 1.08837 .322 .000 .01 

42 
4.3114 .92427 .614 .000 .01 

43 
4.5150 .83490 .537 .000 .01 

44 
4.2156 .93215 .493 .000 .01 

 انًجًوع
59.7126 6.79839    



ثثاخ يقَاش إذجاهاخ انطلاب َذو إدياٌ انًخذراخ:

 كوٌانً خ
 ذطهطم انعثاراخ فٌ انًقَاش عذد انفقراخ قًَح يعايم أنفاكروَثار

إذجاهاخ نًقَاش   انًروضط انعاو نُرائج اخرثار أنفا كروَثار 

 انطلاب َذو إدياٌ انًخذراخ

 



 غَر يوافق تشذج غَر يوافق لا أعرف يوافق يوافق تشذج



5 4 3 2 1 
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 انًخذراخ وإدياٌ يصادرذعهى

 

 انركرار

 

 انركرار انُطثٌ

 %51.5 86 وانسيلاء الأصذقاء

 %12.0 20 الإعلاو وضائم

 %16.2 27 الأفلاو

 %6.0 10 وانخذو الأجاَة

 14.3% 24 يصادرأخرى

 %100.0 167 انًجًوع
 
 





 يصادر ذعهى وإدياٌ انًخذراخنًرغَر انروزٍع انركرارً ( ٍوضخ6شكم رقى )

 
 

 

 



 



لأهى يواد الإدياٌ وفق اذجاهد كهَح انررتَح انروزٍع انركرارً ضخ( ٍو4شكم رقى )

 
 





 

 ػٛاًِ دفغ اٌغلاة ٌزؼبعٟ اٌّخذسادنًرغَر  زٍع انركرارًانرو ( ٍوضخ4شكم رقى )



 













 يصذر انرثاٍٍ

S.V 

 يجًوع انًرتعاخ

S.S 

 درجاخ انذرٍح

D.F 

 رتعاخيروضط انً

M.S 

 انقًَح انفائَح

F 

 انقًَحالإدرًانَح

Sig 

 تٍَ انًجًوعاخ
797.212 3 265.737 

 داخم انًجًوعاخ
39465.494 163 242.120 

 انكهٌ
40262.707 166 
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 (1ملحق رقم )

 اب يوجه إني يطجم كهَح انررتَحخط



 بسم الله الرحمن الرحيم

 (2ملحق رقم )

 إلى المحكمين. خطاب الباحث



 بسم الله الرحمن الرحيم

 انطوداٌ نهعهوو وانركُونوجَاجايعح 
 قطى عهى انُفص –انررتَحكهَح  -انذراضاخ انعهَا كهَح 

 (3ملحق رقم )

 قثم انرذكَى انثَاَاخ الأونَح

 

 -ليكن ورحمة الله وبركاته. وبعد:السلام ع



 جايعح انطوداٌ نهعهوو وانركُونوجَا

 قطى عهى انُفص –كهَح انررتَح - كهَح انذراضاخ انعهَا

(4ملحق رقم )
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 اذجاهاخ انطلاب َذو إدياٌ انًخذراخ تعذ انرذكَى :انجسء انثاٌَ
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 جايعح انطوداٌ نهعهوو وانركُونوجَا

 قطى عهى انُفص –كهَح انررتَح -كهَح انذراضاخ انعهَا 

 انردَىتطى الله انردًٍ 

 انطوداٌ نهعهوو وانركُونوجَاجايعح 
 قطى عهى انُفص –انررتَحكهَح  -انذراضاخ انعهَا كهَح 

 (5ملحق رقم )

 انجسء الأول تعذ انرذكَى
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 ثغُ الله اٌشزّٓ اٌشز١ُ

 انطوداٌ نهعهوو وانركُونوجَاجايعح 
 قطى عهى انُفص –انررتَحح كهَ -انذراضاخ انعهَا كهَح 

 الجسء الثاني

 تعذ انرذكَى َذو إدياٌ انًخذراخ والإرشاد انوقائٌاذجاهاخ انطلاب 

 

 

 

 

1 









 (6ملحق رقم )

 قائمة بأسماء المحكمين ودرجاتًم العلمية وجامعاتًم

 

 انجايعح انذرجح انعهًَح  الأضى 

 خبِؼخ اٌغٛداْ ٌٍؼٍَٛ ٚاٌزىٌٕٛٛخ١ب ثشٚفغٛس ػٍٟ فشذ أزّذ فشذ  .7

 خبِؼخ الأزفبد ٌٍجٕبد ثشٚفغٛس ػجذاٌشزّٓ ػثّبْ ػجذاٌّد١ذ  .7

 خبِؼخ اٌغٛداْ ٌٍؼٍَٛ ٚاٌزىٌٕٛٛخ١ب أعزبر ِشبسن ٌجٟٛٔػجذاٌشاصق ػجذالله ا  .3

 خبِؼخ اٌغٛداْ ٌٍؼٍَٛ ٚاٌزىٌٕٛٛخ١ب أعزبر ِشبسن ٔدذح ِسّذ ػجذاٌشز١ُ  .4

 خبِؼخ الأزفبد ٌٍجٕبد أعزبر ِشبسن عؼبد ِٛعٝ أزّذ  .5

 خبِؼخ أَ دسِبْ الاعلا١ِخ أعزبر ِشبسن ِٙب اٌصبدق اٌجش١ش  .6

 خبِؼخ اٌخشعَٛ ذأعزبر ِغبػ أعّبء عشاج اٌذ٠ٓ  .7

 خبِؼخ ا١ٍ١ٌٕٓ أعزبر ِغبػذ صذ٠ك ِسّذ أزّذ  .8

 خبِؼخ افش٠م١ب اٌؼب١ٌّخ أعزبر ِغبػذ ٔصشاٌذ٠ٓ أزّذ ثٍخ إدس٠ظ  .9

 

 

 

 


